

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

EL COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA
ACUERDA:
1.— Que los sueldos que devenguen los diputados que el Partido Comunista logre llevar al Congreso, sean cobrados por la Secretaría de Finanzas del Partido, la cual entregará a cada uno de los diputados una suma equivalente a la tercera parte del sueldo devengado. El resto, lo mismo que las dietas por sesiones extraordinarias pasarán a la caja del Partido para los gastos del mismo.
2.— Que previamente a la elección tanto de diputados como de municipales, cada candidato deje en poder de este Comité los documentos necesarios para la anulación de su credencial en caso de indisciplina.

APARTADO DE CORREOS No. 1386 — DIRECTORES: COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero — PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO II SAN JOSE, C.R., DOMINGO 8 DE OCTUBRE DE 1953 NUM. 58

EDITORIAL

ACLAREMOS POSICIONES E INTERESES, Sres. COMERCIANTES y Sres. CAFETALEROS

La disputa entre comerciantes y cafetaleros continúa agriándose sin que por eso abandone su aire pintoresco de disputa de comadres. Ambos bandos derrochan verdaderos caudales de demagogia con un desenfado que parece crecer en progresión geométrica. Los hombres del gobierno entre tanto—consecuentes con su carácter de asalariados de la clase explotadora—no hallan qué hacer en este caso y ponen de manifiesto una irresponsabilidad escandalosa que no les permite quedar bien con ninguno de los bandos beligerantes. Eso no quiere decir sin embargo que a ratos no se trasluzca de sus actuaciones una marcada simpatía por el bando más fuerte, por el de los terratenientes. ¿Qué diferente habría sido la cosa si se hubiese tratado de una disputa entre trabajadores y comerciantes o entre trabajadores y terratenientes! En este caso no habrían vacilado esos dóciles funcionarios un sólo segundo.

En estas notas nos proponemos aclarar las poses de los comerciantes y de los cafetaleros. Pero antes queremos llamar la atención de los lectores hacia este hecho curioso: los comerciantes, decididos ya a defender su tesis a como haya lugar no han dudado en hacer suya la tesis de las masas hambrientas en el aspecto que les conviene desde luego. Y se han posesionado tanto de su papel, que intuitivamente han llegado a usar argumentos y adjetivos contra los cafetaleros que hasta ahora sólo por nosotros habían sido empleados. Naturalmente, dichos por nosotros han dado pie para que nos llamen, aun ellos mismos, "desenfrenados", "agresivos", "maleducados". ¿Se habrán dado cuenta esos señores ahora de que hasta desde un punto de vista retórico las armas más que otra cosa las impone la naturaleza misma del combate?

Decíamos que los comerciantes han dado en declararse campeones de la clase trabajadora; defensores decididos de sus derechos. Esto, en lenguaje claro, debe llamarse hipocresía, falacia. A ellos nunca les ha importado un comino la suerte de los trabajadores. En todos los tiempos y en todos los lugares, los comerciantes han vivido desangrando a las masas. Naturalmente, este hecho irrefutable puede en algunos casos estar desvinculado en lo moral, de la persona misma del comerciante. Es el sistema mismo el que impulsa todas las explotaciones. Ningún capitalista aisladamente podría sustraerse a esta presión implacable sin el peligro de sucumbir. Y la lógica del mecanismo impregna de tal manera el ambiente que a ella no puede sustraerse quien no esté fuera de él.

Pero preguntémosnos: ¿por qué los comerciantes se han metido en esa lucha? Ellos dicen que quieren una baja de precios, y alegan que su interés no está en vender caro sino en vender mucho. ¿Eso no es exacto. La experiencia dice que el verdadero interés del comerciante está siempre en ganar y en ganar lo más posible. Ahora bien, si los comerciantes tienen interés en que bajen los precios, es por la siguiente razón: el Mercado tiene un determinado poder adquisitivo. Las gentes van comprando lo que necesitan. Conforme los precios se elevan, van siendo sustituidos los artículos caros por otros más baratos si los hay. Luego se deja de comprar esos artículos o se compran en menor cantidad; aquí juega un papel muy importante la competencia. El resultado es que los comerciantes tienen necesariamente que bajar los precios de grado o por fuerza, en muchos casos a menos del costo. Eso ocurre sobre todo con las mercancías que no son de consumo indispensable (sedas, casimires, vajillas, chucherías, radios, etc.). Entonces es que los comerciantes ven ya la necesidad de que baje a todo trance el cambio. La cosa es clara: las circunstancias han hecho bajar los precios y ellos buscan la manera de no perder. Si no hubiesen perspectivas de pérdidas a ellos les importaría poca cosa el nivel de los precios, y la situación del pueblo. Nosotros hemos oído decir a varios comerciantes que de dos años para acá, vienen experimentando pérdidas en sus negocios porque se ven a menudo obligados a vender bajo costo. Por otro lado, los comerciantes no pueden ser tan cándidos como para pensar que un cambio bajo pueda aumentar "sensiblemente" el consumo. Sabido es que el problema del consumo está íntimamente ligado al problema del trabajo. Mientras no haya trabajo no habrá mayor aumento de consumo. El cambio puede bajar y una libra de arroz puede llegar a valer un diez, pero quien no tiene esa suma en el bolsillo no puede comprarla. Por eso nosotros hemos afirmado que el problema de los cambios tiene un carácter secundario para los trabajadores. En resumen, que a los comerciantes les interesa que baje el cambio porque así podrán vender más barato; y quieren estar en condiciones de vender más barato, no por favorecer al pueblo sino para no perder ellos vendiendo a menos del costo. Cuando ha habido oportunidad de agio, los comerciantes nunca la han desperdiciado. Todavía están frescos en nuestra memoria los casos del arroz y de la manteca de hace algunos meses: entonces los comerciantes no pensaron en el hambre del pueblo para acaparar esos artículos y elevar desmedidamente sus precios. Algo más tenemos que agregar: los comercian-

tes saben de sobra que la verdadera masa trabajadora desde hace mucho tiempo viene consumiendo apenas frijoles, porque sus componentes han venido devengando salarios no mayores de doce reales por día. Para esta masa trabajadora la situación ha venido equivaliendo a la de los otros sectores menos pobres si el cambio hubiera llegado al novecientos. Es decir, que para esa masa el cambio prácticamente se elevó muchos puntos. Sin embargo, en nada se han metido los comerciantes, desde luego que el sector que continuaba consumiéndoles sus mercancías estaba en condiciones de proporcionarles ganancias. En cuánto este sector minoritario pueda restablecerse un poco, los comerciantes depondrán las armas, se olvidarán de sus poses de "defensores del pueblo" y continuarán en sus transacciones mientras el verdadero pueblo seguirá muriéndose de hambre.

Los cafetaleros por su parte declaran con la mayor desvergüenza que la Ley de Control de Cambios "ha hecho daño y perjuicio al trabajador de la tierra" (se refieren a ellos mismos) y se ha convertido en el medio de despojar del fruto de su trabajo al productor.

Nosotros declaramos que al "trabajador de la tierra" le ha hecho daño el pulpo cafetalero y no la Ley de Control de Cambios. Porque el verdadero trabajador de la tierra es el jornalero a quien estos tagarotes sin conciencia le arrebatan, le roban, le saquean su trabajo. ¿Como se atreven a llamarse "trabajadores de la tierra" estos holgazanes explotadores de pobres campesinos? ¿Como se atreven a nabiar "de despojo de los frutos del trabajo" ellos que son profesionales del despojo? Como los comerciantes lo han dicho muy bien lo que estos señores llaman despojo no es más que la simple disminución de sus fabulosas ganancias. En cambio el despojo que ellos diariamente llevan a cabo en sus peonadas significa el asesinato por hambre, riego y putas, de esas peonadas.

Florientino Castro habla en un reportaje, con el mayor desparpajo, del peligro que están corriendo su "tesón, su buena voluntad" y "sus magníficas condiciones de anorro", cualidades mediante las cuales el continuo aumentando su capital. Le dedicamos este parentesis al señor Castro para decirle que es mejor que no vuelva a repetir esas cosas; sobre todo siendo tan conocida de todos, como lo es, la situación en que viven todos sus peones, los salarios que les paga etc. Los que conocemos esos hechos nos atrevemos a cantarle claramente que eso que él llama "tesón", "buena" voluntad y "anorro", no es otra cosa que "robo", pero naturalmente, robo que no castigan las leyes burguesas.

Para terminar, manifestamos que lo dicho anteriormente con respecto a los comerciantes, no significa que hayamos variado la posición que nos marcamos en el último número con respecto al movimiento por una baja del cambio. Estamos con el movimiento y lo apoyaremos en cuanto sea necesario. Lo que hemos pretendido es deslindar campos e intereses. Y no creemos por demás consignar de nuevo nuestra convicción de que la lucha por un cambio bajo no es de importancia fundamental; de que lo fundamental es conseguir un medio de que los trabajadores vivan al amparo de las oscilaciones del régimen, de que tengan realmente asegurado en todos los momentos su derecho a la vida; un aparato que imprimiera al nivel de vida de las masas los vaivenes ascensionales del régimen así como una barca que flota sobre el mar se levanta cuando la marea suba y al revés. Ese medio, ese aparato está formado por las LEYES DE SALARIO MINIMO Y DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS elaboradas por nuestro Partido. Con la Ley de Salario Mínimo nos tendrían sin cuidado las oscilaciones del cambio y las oscilaciones de los precios ya que en cuanto éstos subieran subirían los salarios. Esta legislación no sólo ampararía a nuestra clase de los fenómenos económicos dependientes directamente de la descomposición del régimen, sino también de la ambición criminal de los patrones y terratenientes.

COMPAÑERO TRABAJADOR:
AYUDE AL SOCORRO ROJO.
En la semana pasada el Partido no pudo dar
ni un cinco a los hijos de
ADOLFO BRAÑA
Esta semana no debe ocurrir lo mismo.
ASISTA A LA VELADA
que hoy domingo a las 7 p. m. se celebrará en el
TEATRO IDEAL
Grandes 25 Cts. - Pequeños 15 Cts.

Guarde silencio el Cónsul del imperialismo yanqui

Nuestra posición en el problema cambiario es definida. Denunciamos a un mismo tiempo que en el debate sólo el interés personal guía a comerciantes y a cafetaleros. Sostenemos que la cuestión cambiaria no es de aquellas que ameritan una lucha ferrocisa de las masas explotadas, que tienen sus propios problemas de clase angustiosamente planteados (desocupación y baja de salarios) por obra y gracia de la clase capitalista, integrado por comerciantes y cafetaleros, por banqueros y por gobernantes.

Dicho esto, nadie podrá considerar que es parcialidad nuestra hacia el sector comercial de la burguesía si definimos nuestra solidaridad con su actitud frente al Cónsul norteamericano Meyrs.

Este señor, que siempre adopta posiciones de proconsumo imperial, ha dicho por la prensa cual solución debe darse al problema. ¿Por qué esa intromisión ofensiva en las cuestiones internas de un país, donde él por su posición de representante diplomático no tiene derecho a ingerirse para nada? Que guarde silencio el Cónsul Myers. Nosotros no consideramos extranjero al nacido en otro país que venga a preocuparse honradamente y desinteresadamente de nuestros problemas; pero, rechazamos con energía toda ingerencia en nuestras cuestiones de orden interno del representante de un gobierno rapaz, depredador, imperialista, en síntesis, como lo es el de la Casa Blanca.

OBSERVACIONES BREVES AL MARGEN DE LA DISCUSION CAMBIARIA

No dicen verdad los cafetaleros cuando afirman que la última emisión de ocho millones ha debido provocar necesariamente una desvalorización de nuestra moneda. En primer lugar esa "emisión" tiene un mecanismo sui generis que hace que su carácter de emisión sea puramente nominal. En segundo lugar, el empobrecimiento de las masas ha restringido tanto el medio circulante, que aún asumiendo esa emisión el carácter corriente de todas las emisiones es muy difícil que provocara la desvalorización referida.

La afirmación hecha por los cafetaleros de que en nuestro país existen los mismos factores que en los Estados Unidos sirvieron de base para la desvalorización del dólar es totalmente mentirosa y revela en ellos una abierta mala fe. El dólar se desvalorizó en los Estados Unidos por un capricho del Presidente Roosevelt, quien creía que por ese arbitrio conseguiría arreglar la situación económica de los Estados Unidos. Pero óigase, aunque en una forma falsa, Roosevelt en cuanto se desvalorizó el dólar pensó en alzar los salarios. Lo lógico es que nosotros tratáramos de defendernos de la política rooseveltiana. Si la desvalorización del dólar ha provocado una inflación de los precios, nosotros debemos valorizar el colón para compensar en lo que nos atañe esa inflación y no al revés. Sin embargo, si los cafetaleros creen que debemos nosotros crear ese factor "capricho" para desvalorizar nuestra moneda, por qué no piensan también en el alza de los salarios?

protección para sus negocios. Cuál aumento de necesidades han experimentado esos hombres? El café de Costa Rica, por su calidad privilegiada, prácticamente no se ha desvalorizado en los mercados exteriores. En cambio los cafetaleros han reducido en más de cincuenta por ciento los salarios y han apretado el cuello los pequeños productores. En esa forma la crisis les ha servido de magnífico pretexto para enriquecerse cada vez más. Entonces por qué hablan ellos de necesidades? Pero en todo caso, suponiendo que ellos llegaran a ver disminuidas sus ganancias, nosotros preguntamos: qué privilegio tienen ellos para ponerse al margen de una crisis que es general para toda la clase capitalista?

Los comerciantes, con un desconocimiento absoluto del problema, y dando muestras rotundas de la más grande de las desorientaciones ideológicas, afirman en un memorial al congreso que el individualismo es teoría buena para las épocas normales de la sociedad y que en las épocas anormales debe aplicarse la teoría colectivista. Por más disparatado que sea este concepto, nosotros queremos hacerle esta observación: el individualismo en economía es precisamente el origen de todas las anomalías del sistema. El individualismo en ese campo significa anarquía de la producción y anarquía de la distribución. Y de esa anarquía es precisamente de donde nacen estas situaciones caóticas en la vida del capitalismo. Desde luego, al hablar los comerciantes de las excelencias del individualismo en las épocas normales de la sociedad, están hablando de las excelencias del virus que origina los males de esa sociedad por ellos mismo criticadas.

Los cafetaleros hablan del aumento de sus necesidades para implorar con ese argumento

Manifiesto de los Partidos Comunistas de México, E. E. U., Panamá, Colombia, Venezuela, Honduras, Salvador, C. Rica y Guatemala, a los Trabajadores de la América Latina

Hermanos, hermanas, amaradas:

Treinta barcos de guerra yankees están en los puertos de Cuba. Decenas de aeroplanos de bombardeo se encuentran listos en la Florida y miles de marinos están concentrados en Quantico, Virginia, para la invasión. Los banqueros de Wall Street y su Gobierno de Washington, cuyas manos aún están ensangrentadas por las matanzas de Nicaragua y Haití, están preparando una masacre al por mayor del pueblo de Cuba que lucha energicamente contra el bárbaro sistema de opresión y explotación colonial.

La intervención es un hecho. Los barcos de guerra se encuentran en los puertos de Cuba y los marinos han desembarcado ya en Cienfuegos y Santiago de Cuba. Los hechos hablan, aunque la titulación "Junta Revolucionaria", ahora en el poder, y toda la camarilla de los grupos de la burguesía y terratenientes, así como los rastacueros y lacayos del imperialismo yankee, lanzan aquellos ensordecedores gritos diciendo que "no habrá intervención", para tratar de desviar la vigilancia de las masas y de debilitar y romper las batallas contra la intervención que dirige el Partido Comunista de Cuba y la Confederación Nacional Obrera de Cuba.

Durante ocho años los tirrones de Wall Street sostuvieron el régimen sanginario de Machado. Y no hubo intervención cuando se asesinaban cientos y miles de obreros, campesinos y estudiantes. No hubo intervención mientras el gobierno de Machado le ayudaba a los banqueros yankees a extraer la última gota de sangre del pueblo de Cuba. Pero ahora realizan una intervención armada cuando la lucha de masas, dirigida por la clase obrera, su Partido Comunista y la Confederación Nacional Obrera de Cuba, ha causado la caída de Machado y estas luchas asumen formas más elevadas por PAN, TIERRA y LIBERTAD.

El gobierno de Washington, ante el peligro que representa para los intereses del imperialismo el ascenso revolucionario de las masas trabajadoras de Cuba, llamó a los representantes de los gobiernos de Centro y Sur América, especialmente a los de Argentina, Brasil y Chile, — lacayos del imperialismo británico — para convencerlos de la necesidad de un frente único de todos los explotadores contra el "peligro comunista" en Cuba y tratar de neutralizar así, cualquier actividad que pudiera efectuar el imperialismo de los ingleses aprovechándose de esta coyuntura.

El gobierno burgués terrateniente de México — cuyo presidente es Portes Gil que en enero de 1929 solapó y protegió la fuga a los asesinos de Mella, en esquerosa complicidad con Machado — hoy, con Calles - Rodríguez a la cabeza, es el fiel lacayo del imperialismo yankee en una política de "pacificación", a sangre y fuego, del pueblo de Cuba. Así, el gobierno de Calles - Rodríguez mandó un fuerte contingente de policía montada y a pie, con camiones, que interrumpió el mitin que tuvo lugar en la exhibición y cremación de los restos de Mella el 6 del corriente, encarcelando a 40 camaradas, en su mayoría miembros de las organizaciones revolucionarias y algunos de los que fueron aprehendidos — y quedaron libres hace pocos días — en el mitin del día 16 de agosto en solidaridad con el pueblo cubano.

El nuevo gobierno burgués-terrateniente de Cuba, de la "Junta Revolucionaria" mediante una desenfadada palabrería demagógica, hace grandes esfuerzos para ganarse el apoyo de la pequeña burguesía y de la juventud, para mantener el apoyo de los soldados y marinos y para tratar de "callar" al proletariado. En su campaña patriótica de que "hay que salvar la re-

pública", esgrime el fantasma de la intervención armada — al igual que lo hizo Machado — tratando de preparar el ánimo de los soldados y marinos para que consideren toda la actividad del proletariado y de su vanguardia el Partido Comunista, como que "pone en peligro la patria" y, en consecuencia, que "debe mantenerse el orden a toda costa", lo cual significa para las masas trabajadoras el recrudecimiento de la salvaje ola de represión que mantuvo Machado en sus 8 años de terror contra el movimiento revolucionario.

El nuevo gobierno de la "Junta Revolucionaria", para mos-

trar su fidelidad a los intereses del imperialismo yanqui, desde los primeros momentos se apresuró a manifestar que "reconocía las deudas internacionales" deudas que significan brutales impuestos, rebajas de salarios, desocupación, hambre y miseria para el pueblo de Cuba y que era una de las bases de la política del gobierno de Machado.

La lucha heroica del proletariado de Cuba coloca los intereses privados de los imperialistas y la burguesía y los terratenientes mativos en gran peligro. Los obreros, a través de las luchas organizadas han logrado el aumento de los sala-

rios que alcanza el 50 por ciento. Los obreros agrícolas y los campesinos, en su formidable lucha han logrado apoderarse de la tierra en muchos lugares del país y en estos momentos se encuentran dueños de 7 poderosas centrales azucareras propiedades del imperialismo yanqui. Serias brechas se han hecho en el bárbaro sistema de explotación del país. Los obreros y campesinos han logrado constituir — bajo la dirección de su Partido Comunista y de la Confederación Nacional Obrera de Cuba — en numerosos lugares, Comités Conjuntos de Acción, verdaderos órganos directores de la lucha y embriones

de Soviets de Obreros, Campesinos y Soldados. El malestar dentro de las filas de las fuerzas armadas cubanas ha llenado de terror a los explotadores y opresores imperialistas y a sus aliados nativos. LA INTERVENCIÓN PRETENDE AHOGAR EN SANGRE ESTA HEROICA LUCHA DE LAS MASAS CUBANAS.

HERMANOS, HERMANAS, CARMARADAS:

En estos momentos históricos en que las masas cubanas se enfrentan contra el formidable despliegue de las fuerzas armadas de los bandidos imperialistas, ustedes deben prestar su más sólida ayuda al

pueblo cubano, a las masas trabajadoras de Cuba. Su lucha es la lucha contra el mismo control imperialista, a sangre y fuego, que mantiene bajo su yugo a millones de obreros y campesinos blancos, negros e indios y a todos los pueblos de Centro y Sur América. Esta es una lucha contra el mismo enemigo que ayer ahogó en sangre las luchas por la liberación de los pueblos de Nicaragua, Haití y Santo Domingo, que asusó al pueblo mejicano con sus numerosas intervenciones, que implantó el dominio militar sobre el pueblo de Panamá y que bajo el pretexto de pelear por la libertad le robó Puerto Rico y las Islas Filipinas a sus pueblos. Es la lucha contra el horror de la guerra imperialista, de la guerra del Chaco entre Bolivia y Paraguay, instigada por las rivalidades anglo-americanas, es la lucha en defensa de la Unión Soviética, el país del proletariado y del campesinado triunfante, que da un ejemplo viviente del camino a seguir a los pueblos oprimidos del mundo. Es la lucha contra el enemigo común. UNAMONOS TODOS EN LA LUCHA CONTRA EL!

Los mismos banqueros de Wall Street y su gobierno de Washington — el gobierno de la "reconstrucción nacional" — son los que mandan barcos para aplastar al pueblo de Cuba, son los mismos que mantienen en la mayor miseria y hambre a los obreros y campesinos de los Estados Unidos. Ellos han utilizado el bajo nivel de vida del pueblo de Cuba como un arma contra los explotados de los Estados Unidos. Si ahora triunfan logrando someter a los obreros y campesinos cubanos a las mismas condiciones de hambre y miseria anteriores, utilizarán esta victoria para emprender un ataque más energético y brutal contra las condiciones de vida de las masas explotadas de los Estados Unidos del Norte y aprovecharán la derrota de las masas cubanas para intensificar el brutal régimen de opresión colonial sobre los pueblos de Centro y Sur-América. OBREROS Y CAMPESINOS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Apoyad al pueblo de Cuba! Derrotad los planes de vuestros banqueros! Luchad por detener el envío de barcos de guerra! Pedid la retirada de los barcos que se encuentran en Cuba, de las fuerzas imperialistas que están en las bases navales de Guantanamo y Caimanera! EXPLOTADOS CIENTO TREINTA MIL OBREROS Y CAMPESINOS CUBANOS SE ENCUENTRAN EN ESTOS MOMENTOS EN HUELGA CONTRA SUS EXPLOTADORES NATIVOS Y CONTRA EL IMPERIALISMO YANQUI! LEVANTAD VUESTRAS BANDERAS DE PROTESTA CONTRA LA MASACRE QUE SE HA PLANEADO! ORGANIZAD MILITANTES Y PODEROSAS DEMOSTRACIONES, MITINES Y HUELGAS EN CADA CIUDAD Y PUEBLO! DEMOSTRAD ANTE LAS EMBAJADAS Y CONSULADOS AMERICANOS! DEMANDAD LA RETIRADA INMEDIATA DE LAS FUERZAS ARMADAS YANQUIS DE CUBA! DEMANDAD LA ANULACION DE LA ENMIENDA PLATT! CONSTITUID UN PODEROSO FRENTE UNICO DE LUCHA DE TODOS LOS EXPLOTADOS DE LAS AMERICAS! A TRAVES DE ESTA POTENTE LUCHA UNIDA DERROTAREMOS LAS TRAMAS CRIMINALES DE LOS BANDIDOS IMPERIALISTAS! APOYAD EL ASCENSO DE LAS LUCHAS REVOLUCIONARIAS DE LAS MASAS TRABAJADORAS DE CUBA!

VIVAN LAS LUCHAS POR LA LIBERACION DE LOS PUEBLOS DE CENTRO Y SUR - AMERICA! ABAJO LA OPRESION IMPERIALISTA!

Partido Comunista de México: Estados Unidos, Panamá, Colombia, Venezuela, Honduras, Salvador, Costa Rica y Guatemala.

Los remates de propiedades urbanas y del campo a la orden del día

La farsa de los Carlos María, Julio Padilla y Compañía

En "La Prensa Libre", de uno de estos días, leemos lo siguiente: "Ante el Juzgado primero de lo Contencioso se han presentado en los días de la presente semana numerosas solicitudes de remate de propiedades que hacen los Bancos del Estado, a fin de hacer efectivas deudas que con estas instituciones tienen numerosos deudores que no han podido ni siquiera pagar los intereses". La gaceta agrega que en estos días serán rematadas propiedades por valor de ₡ 200.000, las cuales seguramente pasarán a poder de los Bancos, ya dueños de innumerable cantidad de fincas urbanas y rurales.

Estos remates de propiedades significan la ruina de la masa mayor de los pequeños agricultores y de los pequeños propietarios. La crisis ha acelerado el proceso de su ruina, el cual es aprovechado por los Bancos, señores todopoderosos de la economía capitalista contemporánea, para hacer pingües negocios. Y Costa Rica, el país donde tanto se hablaba y se escribía sobre el magnífico fraccionamiento de la propiedad, pasa a ser idéntica en su estructura económica a los demás países. La tierra, los cultivos, las casas, son acaparadas por una minoría de un 10% de la población. El 90% restante queda condenado a no tener otra perspectiva que la de aquilarse como jornalero a quienes son los dueños de todo, para que después de despojarlo de sus pequeñas propiedades les exploten implacablemente su fuerza de trabajo.

Estos hechos comentados demuestran no sólo que también en Costa Rica la ley de la concentración capitalista, descubierta por Marx, se cumple rigurosamente, sino también la farsa que encierran las llamadas "leyes de emergencia". Una de esas leyes, dictada recientemente por el Congreso con bombos y platillos era destinada a proteger los deudores hipotecarios. Pero fué hecha en tal forma por los Carlos María y por los Julio Padilla que sólo beneficiaba a los deudores capitalistas y a aquellos de la clase media que estaban en buen pie económico. A la inmensa mayoría de los deudo-

res, a los verdaderamente aniquilados por la crisis, los dejaba fuera de todo amparo. Para tener derecho a acceder a la moratoria hay que estar con los intereses al día. Y cómo pueden tener dinero para pagar intereses de hipotecas quienes carecen hasta de medios para comer y para vestirse?

Nosotros, desde el primer momento, denunciarnos el

engaño que había detrás de las tan cacareadas "leyes de emergencia". Concretándonos a esta de la moratoria de deudores, previmos lo que sucedería, lo que está sucediendo. Y sin embargo de eso, por ahí vemos a Julio Padilla tratando de presentar su participación en la promulgación de esos adeseos que sólo a los acomodados ha beneficiado, como credencial suficiente para merecer la tercera reelección como diputado; y a Carlos María Jiménez jurando por todos los santos del cielo que no se retira a los negocios privados y se resuelve a continuar "sacrificándose por la patria" en una curul del Congreso sólo animado por el

propósito de vigilar por el cumplimiento de las famosas leyes caza-votos.

Sin posible duda afirmamos que no es indispensable la presencia de Padilla y Jiménez Ortiz en la Cámara para que las leyes aludidas se cumplan. Para que se cumplan, están los Tribunales, los Jueces, los policías, para rematar en la actualidad y para continuar rematando en lo sucesivo a la inmensa mayoría de los deudores pobres, no comprendidos en la ley de moratoria ni en ninguna de las otras emitidas por el Congreso, bajo el pomposo rubro de "leyes de emergencia", con fines exclusivamente electorales de sus redactores.

NOTAS BREVES

Don Joaquín García Monge nos ha enviado una carta, en defensa de Max Jiménez por una nota que sobre declaraciones de dicho señor publicamos en anterior edición. La carta de don Joaquín es un poco extensa y viendo que no va a cabernos en este número de "TRABAJO" la resumiremos para nuestros lectores.

Afirma don Joaquín que Max Jiménez paga bien a sus peones, y que por eso no pueden ser llamados "esclavos a salario"; que Jiménez no hace viajes a Europa sin regresar de allá con algún "menester de civilizar", un libro de versos, por ejemplo; que nosotros no sabemos lo que decimos cuando de versos se trata; que Jiménez es el mejor poeta de Costa Rica y que la leche más saludable que se consume en San José es la de este poeta, "que a conciencia hace sus versos como cula de sus vacas". Queda complacido.

Algunos conceptos de Lenin

La crítica más violenta, la más despiadada, la más implacable, debe ser dirigida no contra el parlamentarismo o la acción parlamentaria, sino contra los jefes que no saben, y mejor aun, contra aquellos que no quieren, utilizar las elecciones y la tribuna parlamentaria como un arma revolucionaria y comunista.

Vosotros pretendéis crear una sociedad nueva y sin embargo retrocedéis ante la dificultad de crear una buena fracción parlamentaria de comunistas convencidos, abnegados, heroicos, en un parlamento reaccionario! ¿No es una infantilidad?

18 peones de Obras Públicas perdieron su trabajo, como castigo por haberse ido a la Sabana, a ver a Macaya, en horas de labor. Sin embargo, en cuña, arondo y feliz, vimos también sumado al desfile a Molisés Cortín. Si se sanciona a los peones que dejaron su trabajo para participar en ese desfile por qué la misma pena no la soporta el Jefe del Taller? No dicen por ahí Códigos y Constituciones que "todos los ciudadanos son iguales ante la ley"?

El licenciado Vargas Quesada ha recibido ya el giro correspondiente por los CIENTO TRES MLL y tantos colones, que le corresponden como Fiscal Específico del Gobierno en el caso de la Simmons. Ya alguna vez comentamos la inmoralidad que hay en esa erogación. El Gobierno le gana un pleito a la

Simmons; su abogado, Vargas Quesada, no se ha preocupado de ver si la compañía demandada tiene bienes para responder de las costas del juicio o no; ganado el pleito, resulta que no hay forma de que la Simmons pague nada, porque de nada dispone en el país; y entonces el Gobierno, a pesar de haber ganado la acción, tiene que pagar todas las costas del proceso, incluyendo no sólo honorarios de su abogado, si no también los de los peritos y abogados elegidos por la parte contraria.

Estos hechos, sucedidos sin mayor alarma de la gente, sin terca oposición en el Congreso, sin que promovieran revuelo en la prensa burguesa, son un buen barómetro para medir la descomposición de la clase gobernante costarricense.

La casi totalidad del Congreso está integrada por insolventes, no declarados por los tribunales, pero sí de hecho porque deben casi todos tamaño poco al Crédito y al Internacional. Carlos María Jiménez, Asdrúbal Villalobos, Arturo Vello, Francisco de Paula Gutiérrez y otros muchos, están atrasadísimos en sus pagos de intereses. Sin embargo, por obra y gracia del compadrazgo de clase entre las directivas de los Bancos del Estado y los diputados en cuenta, se les respeta sus propiedades. Nadie es capaz de pensar en rematarlas.

En cambio, como lo comentamos en una nota de esta misma edición de "Trabajo", los remates de fincas de gentes sin vinculaciones con la clase gobernante continúan. A una suma global de ₡ 200.000 ascienden los remates hechos en el curso de la semana que termina, según dato publicado por "La Prensa Libre".

Hacia la preparación de la Segunda Convención del Bloque de Obreros y Campesinos

Oportunamente será fijado por el Comité Central de nuestro Partido la fecha en que se celebrará la segunda Convención del Bloque Obrero y Campesino. La primera Convención tuvo lugar, como lo recuerda la clase trabajadora, en noviembre del año pasado, con motivo de las elecciones municipales y de la participación nuestra en las de los cantones centrales de San José y de Alajuela. Esta segunda Convención tendrá por finalidad elaborar las papeletas para Diputados y Municipales que presentará nuestro frente único de explotados, el BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO, a la consideración del electorado de San José y de provincias. También, como lo anunciábamos ya en anterior edición de TRABAJO, estructurará el programa electoral con que nos presentaremos a la lucha.

Los comunistas de todos los países donde existen posibilidades legales para ello, actúan en las luchas electorales. En todo momento, eso sí, actúan conservando su independencia orgánica, no mezclando su organización a la de ningún partido burgués o pequeño burgués, no haciendo alianzas electorales con nadie, presentando candidaturas independientes, luchando por llevar a las curules parlamentarias a militantes probados en las luchas proletarias.

Esta actitud de los comunistas de participar en luchas electorales, ha sido combatida acerbamente por los anarquistas y los anarquizantes. Dicen esos señores que somos inconsecuentes con nuestra doctrina. Y se basan para acusarnos en esta barata argumentación: si los comunistas sostienen que las lides electorales son una farsa más entre las muchas que constituyen el engañame de la democracia burguesa y que no es sino mediante la acción revolucionaria directa, como van a negar los trabajadores al poder, ¿por que prestan su concurso a la farsa electoral y por que llevan representantes suyos a los porridos parlamentos de la burguesía?

A esta argumentación nosotros respondemos: Es cierto que no creemos que será mediante votos depositados en las urnas como van los trabajadores a solucionar definitivamente sus problemas. Aquí, como en cualquier otro país capitalista, tienen y tendrán ineludiblemente la mayoría de los votos los candidatos burgueses, porque el dinero, la fuerza, el poder, todo, está en sus manos. Sin embargo, nosotros vamos a las elecciones a utilizar las tribunas públicas para difundir nuestras ideas; vamos también a ellas para educar políticamente a las masas, para orientar su conciencia, para organizarlas y disciplinarlas, haciéndolas así aptas para los futuros y decisivos combates de clase, que no se librarán con votos sino con acciones revolucionarias.

Y vamos también a los parlamentos de la burguesía, a municipios y congresos, con el objeto de utilizar las propias tribunas oficiales del régimen para denunciar su descomposición, y para ser desde ellas la voz airada, inteligente e implacable de los explotados exigiendo justicia social. En esos parlamentos, nuestros representantes, guiados por una intrasigente preocupación clasista, no enfocarán los problemas sino a través de los objetivos y de las necesidades de la clase que representan; la de los explotados. Allí también lucharán por arrancarle a la clase dominante y a "su" Estado conquistas inmediatas para los trabajadores, que no sean esos remedios mentirosos que acostumbran los reformistas de todos los matices, sino que efectivamente lesionen los intereses del capitalismo y mejoren la situación de los trabajadores.

Nosotros, en síntesis, delegamos representantes en los parlamentos de la burguesía para que actúen en ellos como lo han hecho en la Municipalidad de San José los camaradas Adolfo Braña y Guillermo Fernández. Por ser leal a su clase y a su partido, por ser implacable contra las pilleñas de los "grandes", por ser indomable en la defensa de las masas empobrecidas, fué deportado el camarada Braña. Esa deportación es la mejor prueba, la irrefutable, de la energía y honradez clasista que despliegan los municipios y regidores comunistas.

Decíamos arriba que los comunistas utilizamos las luchas electorales para educar políticamente a las masas explotadas. Ya dimos prueba de ello los comunistas costarricenses con la primera Convención del BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO. Entonces establecimos una norma con la cual seremos consecuentes en esta segunda Convención: la de que no sea el aparato dirigente del Partido, sino la propia masa trabajadora, quien elija sus candidatos y elabore su programa de lucha. Adquieren en esa forma los trabajadores conciencia de sí mismo, de sus derechos, y comienzan a capacitarse para la función de gobernar que les corresponderá mañana, por mandato ineludible de la historia. En los partidos burgueses y socializantes (el reformista, por ejemplo), son las camarillas dirigentes de los partidos quienes, en círculo de compadres, a puerta cerrada, discuten los nombres de las papeletas y escogen estas. En el BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO serán los mismos electores quienes, en democrática votación abierta, elegirán a sus candidatos y le impondrán el programa que van a defender en los municipios y en la cámara.

Nuestra Convención también analizará cuidadosamente los problemas que confrontan los trabajadores del país, no sólo los relacionados con su situación económica, sino también los problemas de organización. Como se verá en el orden del día, hay un punto relacionado con el Problema Sindical, uno de los más urgentes que tiene por resolver el obrerismo y campesinado del país, pues los sindicatos serán sus colaboradores inapreciables en estas luchas políticas ya iniciadas para mejorar sus condiciones de vida, aumentar sus salarios, hacer menos duras las formas de trabajo, etc.

No podría limitarse nuestra clase trabajadora a estudiar los problemas nacionales que confronta. Sus problemas están estrechamente ligados a los que tienen planteados ante sí los trabajadores de otros pueblos. El internacionalismo de la clase trabajadora no es una fórmula oratoria, sino una realidad impuesta por la internacionalización de la economía. Por eso, en el orden del día del Congreso figuran varios puntos relacionados con la situación de los trabajadores de otros pueblos, especialmente las que confrontan los

ante sí el glorioso pueblo de la Unión Soviética, amenaza que están aplastados por la bota fascista y con la que tiene do de intervención armada por todos los imperialismos.

Dada la realidad semi-colonial de nuestra economía, en su mayor parte controlada por el imperialismo yanqui, dedicamos en la Convención un nutrido capítulo al estudio de la penetración imperialista en Costa Rica. Los informantes de esos temas historiarán las rapiñas de los empréstitos, de la United Fruit Company, de la Golfo Dulce Lands, de la Electric Bond and Share.

Siendo nuestro movimiento de masas verdaderamente liberador y amplio, la mujer trabajadora y explotada tiene en nuestras filas un puesto de vanguardia. Sus problemas políticos, económicos y sociales serán analizados cuidadosamente en la Convención.

La clase media y sus problemas merecerán también nuestro análisis. La situación porque atraviesan las capas más empobrecidas de la pequeña burguesía (propietarios y agricultores en pequeño, maestros de escuela y profesores, estudiantes, empleados públicos subalternos, etc.) es cada vez más desesperante. Nosotros nos preocuparemos de es-

tudiar sus necesidades y de señalar en qué forma concreta trabajarán nuestros representantes parlamentarios para ayudarlos.

En próxima oportunidad haremos un análisis más pormenorizado de los distintos temas de discusión contenidos en el orden del día que hoy publicamos. Es de importancia excepcional esa orden del día porque fijará la pauta de las discusiones en el seno de la convención.

Adelantamos que para que esta Convención tenga un éxito rotundo y sea una manifestación de la voluntad de lucha por su derecho a vivir de las masas explotadas, debe comenzar a organizarse con todo entusiasmo, con el fervor más unánime. En esta organización deben participar no sólo los comunistas, sino también los obreros y campesinos sin partido, los estudiantes pobres, los elementos arruinados de la clase media, los maestros y los profesores. Y eso porque nuestros representantes no serán los delegados sectarios de un partido, sino los defensores intrasigentes de todos cuantos en el país sufren la explotación del Imperialismo, de la clase capitalista nativa y de aparato de Gobierno.

Orden del día de la Convención

I

Problemas del trabajador urbano y rural

- 1.—SITUACION DE LA CLASE OBRERA Y SEGUROS SOCIALES. Comisión informante: Carlos Luis Fallas, Roberto Camacho, Jaime Cerdas y Carlos Obando.
- 2.—CUESTION CAMPESINA. Comisión informante: José Pablo Murillo, Aureliano Gómez, Julio Monge y Luis Alfredo Ruiz.

II

Penetración Imperialista

- 3.—LA UNITED FRUIT COMPANY. Comisión infor-

Reglamento que regirá en la convención

- 1.—Se dividirán en sesiones de comisiones y en sesiones plenarias. Las primeras las integrarán, con derecho a voz y voto en las deliberaciones: 1. El Comité Central del Partido Comunista. 2. Los Comités de Sección. 3. El Presidente y un miembro, por ellos elegido, de cada uno de los Sub-Comités del Partido (el de Control, el de Prensa, el de Festejos, el de Organización Clular, el de Propaganda etc.). 4. La Secretaria General y dos miembros más, elegidos por la organización, de la Sección de Mujeres del Partido. 5. El Secretario General y dos miembros más, elegidos por la organización, de la liga Juvenil Comunista. 6. Dos delegados, elegidos por las organizaciones, por cada una de las Células de barrio de San José y de Provincias.
- 2.—En las sesiones de comisión se discutirán las tesis presentadas de acuerdo con la Orden del Día. Los informes serán rendidos por cada comisión verbalmente o por escrito, pero, en todo caso debe ser solución sobre la respectiva materia que servirá redactado por los informantes el proyecto de recomo base para la discusión.
- 3.—Los oradores no podrán hablar más de quince minutos y no se concederá a un mismo orador más de dos turnos en cada debate.
- 4.—La dirección del debate tendrá atribuciones para llamarle la atención a todo orador que se salga del tema en discusión y para imponerle penas disciplinarias, que pueden llegar hasta la cancelación de la credencial, al compañero que atente contra la disciplina durante la Convención.
- 5.—La Comisión Organizadora de la Convención resumirá las conclusiones a que se llegue en cada uno de los temas debatidos; y articulará con ellos el programa electoral del BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO.

DE LAS SESIONES PLENARIAS:

- 6.—Se celebrarán, una vez agotada la orden del día en las sesiones de comisión y redactado el programa electoral, una sesión plenaria, a la cual tienen derecho de asistir, con voz y voto, todos los militantes del partido debidamente inscritos y con su carnet al día; y con solo voz, los simpatizantes a quienes la Comisión Organizadora haya pasado tarjeta de invitación.
- 7.—En la sesión plenaria se discutirá el proyecto de programa, capítulo por capítulo; y se escogerá, por votación secreta, a los camaradas que representarán a las masas explotadas del país en el Congreso y en las Municipalidades.
- 8.—La dirección del debate tendrá en las sesiones plenarias las mismas atribuciones que se le confieren para las sesiones de comisión.

COMISION ORGANIZADORA DE LA SEGUNDA CONVENCION DEL BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO

III

Problemas Femeninos

- Comisión informante: Juan José, Rivera, María Isabel Carvajal y Marcelino Molina.
- 4.—LA GOLFO DULCE LANDS. Comisión informante: Julio Monge, Jenaro Sánchez y Rafael Franco.
 - 5.—EMPRESTITOS Y BANCOS. Comisión informante: Luis Carballo, Arturo Valverde y Juan Stancari.
 - 6.—EL MONOPOLIO ELECTRICO DE LA ELECTRIC BOND AND SHARE. Comisión informante: Andrés Montero, Emilio Moscoa y Manuel Guzmán.

IV

- 7.—SITUACION JURIDICO-POLITICA DE LA MUJER. Comisión informante: Angela Díaz, Erlinda de Franco y Eva Coto.
- 8.—SITUACION MATERIAL Y CONDICIONES DE TRABAJO DE LA MUJER OBRERA. Comisión informante: Socorro de Berrocal, Esperanza Murillo y Ricarda de González.

V

Problemas Educativos

- 9.—LAS LEYES BURGUESAS DE TRIBUTACION Y URGENTE NECESIDAD DE SU REFORMA. Comisión informante: Alfredo Rueda, Agustín Rodríguez y Carlos Zúñiga.
- 10.—REFORMA EDUCACIONAL. Comisión informante: Arnoldo Ferreto, Fausto Sáenz y Gonzalo Cordero.
- 11.—SITUACION MATERIAL DE LOS MAESTROS Y PROBLEMAS DEL MAGISTERIO NACIONAL. Comisión informante: Luisa González, Arnoldo Ferreto y Alejandro Madrigal.

VI

- 12.—POLITICA MUNICIPAL Y BALANCE DE LA LABOR REALIZADA EN LA CORPORACION DE SAN JOSE POR BRAÑA Y FERNANDEZ. Comisión informante: Guillermo Fernández, Napoleón Calderón y Juan J. Alvarado.

VII

Problemas de Organización:

- 13.—SINDICATOS OBREROS Y LIGAS CAMPESINAS. Comisión informante: Efraín Jiménez, Gonzalo Montero y Pedro Jiménez.
- 14.—LOS PROBLEMAS DE LA JUVENTUD OBRERA Y ESTUDIANTIL. Comisión informante: Edgar Ortiz, Fernando Serban y Arnaldo Antonini.

VIII

Cuestiones Internacionales

- 15.—LA PENETRACION IMPERIALISTA EN AMERICA LATINA Y LAS GUERRAS DE MERCADO EN SURAMERICA (Colombia—Perú—Paraguay y Bolivia). Comisión informante: Rafael Arias, Fonseca y Jesús Mendoza.
- 16.—LA CRISIS ECONOMICA MUNDIAL, EL FASCISMO Y EL PELIGRO DE GUERRA CONTRA LA UNION SOVIETICA. Comisión informante: Oscar Bernúdez, Eliseo Chávez y Francisco Arias.

NOTA:—Los compañeros que con el carácter de colaboradores quieran inscribirse en alguna de las comisiones informantes, pueden dirigirse a Efraín Jiménez, Secretario del Comité de Organización de la Convención. Dirección: Apartado 1386.

Las dos grandes leyes que descubrió Marx

Ley de desdoblamiento de la historia humana

La primera es la ley que está presente en el desdoblamiento de la humanidad, la ley formada por el conjunto de condiciones que hacen que la humanidad no sea igual a través de los tiempos.

Antes se creía que las razones fundamentales de los cambios que va teniendo la humanidad, se debían a los cambios que iban teniendo las ideas de las gentes, y que las transformaciones más importantes, las que dominan en la historia de la humanidad, son las que se operan en los gobiernos, por ejemplo que el gobierno de un país que hoy es monárquico, cambie mañana su rey por un presidente y se transforme así en democrático. Pero nadie se preguntaba de dónde vienen las ideas a los hombres y cuáles son las causas que determinan los cambios de gobiernos, esto es, los cambios políticos. Algunos historiadores llegaron a convenecerse de que la fuerza motriz de la historia en Europa, era la lucha entre la clase de los señores feudales de la tierra y la clase de los burgueses. Pero fué Marx quien demostró que toda la historia es la historia de la lucha de clases y que en todas las luchas políticas que ha habido, no se trata sino de que hay una clase que quiere conquistar el poder; de que la clase dominante trata de mantener el poder entre sus manos mientras que las clases que van levantándose se esfuerzan por conquistarlo.

¿Pero cómo nacen y se mantienen esas clases? Pues nacen y se mantienen por las condiciones materiales que permiten la producción y el intercambio de las cosas necesarias para la vida. Durante el feudalismo, los grandes señores feudales tenían repartidas sus tierras entre campesinos que eran sus siervos, quienes producían casi todos los productos que consumían el señor y ellos; los siervos daban al señor los mejores frutos de sus cosechas y en cambio éste los protegía contra los enemigos. Pero no existía el intercambio de productos. Cuando las poblaciones fueron creciendo, apareció una industria artesana de mayor empuje que dió lugar a un comercio que primero se hizo nada más que dentro del propio país, pero que después salió de él hacia el extranjero, es decir, primero a un comercio nacional y luego al comercio internacional. Con este movimiento adquirió un gran desarrollo comercial la burguesía de las ciudades en la que abundaban los industriales y los comerciantes y los que los servían y ayudaban en sus empresas, y sus nuevas necesidades los obligaron a irse conquistando un lugar propio dentro del régimen feudal, como clase que disfrutaba de sus derechos especiales. Pero el descubrimiento de América a fines del siglo XV ofreció a la burguesía un campo de acción mucho más vasto, y por consiguiente un nuevo estímulo para la industria. El oficio fué reemplazado, en las ramas más importantes por la manufactura que a su vez fué reemplazada por la gran industria después de la invención de la máquina de vapor. La gran industria ejerce su influencia sobre el comercio; hasta a los países más atrasados, llega la máquina a hacer el trabajo que antes ejecutaba la mano del hombre; en los países más adelantados se crean los medios actuales de comunicación, los ferrocarriles y el telégrafo eléctrico y entre tanto las riquezas se iban concentrando en manos de la burguesía. El poder político, es decir, el gobierno lo tenía todavía el rey y apoyado por los nobles señores feudales. Pero llegó un momento en que la burguesía con su desarrollo industrial y comercial, no cupo dentro de las leyes burguesas que habían sido hechas con miras económicas más estrechas, y la burguesía se rebeló y reventó

las trabas económicas que aprisionaban sus movimientos. Esta rebelión dió lugar a la Revolución Francesa, después de la cual la burguesía arrebató el poder político al rey, a los nobles y al clero y se convirtió a su vez en clase gobernante frente al proletariado y a los pequeños campesinos.

Con un conocimiento suficiente de la situación económica de la sociedad, es posible explicar los cambios que la sociedad va sufriendo. La situación económica es el alma de los fenómenos sociales. Primero tiene lugar la transformación económica y luego sigue la transformación política. "Las ideas y las creencias de cada época se explican igualmente del modo más sencillo por las condiciones de la vida económica de esta época y por las relaciones sociales y políticas que de ellas se desprenden". "El hecho evidente de que los hombres deben ante todo comer, beber, abrigarse bajo un techo y vestirse, por consiguiente, trabajar antes de ocuparse de política, de religión, de arte, de ciencia y antes de ocuparse de luchar por conquistar el poder político, este hecho manifiesto, que hasta Marx no ha-

bia sido tomado en cuenta, gozó al fin, gracias a él, del derecho de tener un lugar en la historia. Para el socialismo, este nuevo modo de mirar la historia de la humanidad, era de mucha importancia. Ahora se ha demostrado que toda la historia del hombre se mueve dentro de la lucha de clase, que siempre ha habido clases dominantes y dominadas, explotadores y explotados y que la gran mayoría de los hombres ha sido siempre condenada a una dura labor y a una miserable existencia. ¿Por qué así? Simplemente porque en todas las épocas anteriores la producción era tan débil que la humanidad no podía avanzar sino por medio de esta lucha entre explotadores y explotados. Sólo una minoría privilegiada ha estado en condiciones de no tener que dedicar la vida a pensar en ganarse el sustento, y por lo tanto sólo una minoría ha estado capacitada para entregarse al estudio, para contribuir al progreso. La gran masa estaba condenada a ganarse por medio del trabajo sus escasos medios de subsistencia y a acrecentar de cesar las riquezas de la minoría privilegiada.

Este modo de ver las cosas,

que nos hace darnos cuenta de la causa de que hay clases dominantes y clases dominadas, fenómeno que había sido explicado hasta entonces como efecto de la maldad de los hombres, nos lleva a la convicción de que en vista del desdoblamiento formidable alcanzado actualmente por los medios de producción, no existe ya razón alguna para que los hombres continúen divididos en explotadores y explotados que es como decir en dominadores y dominados.

La gran burguesía ha llenado ya su misión; no solamente no es capaz de seguir dirigiendo la sociedad, sino que además se ha convertido en un obstáculo para el desarrollo de la producción como lo demuestran las crisis económicas que se suceden periódicamente, sobre todo la última en que estamos, que tiene treinta millones de hombres sin trabajo y quién sabe cuántos millones de seres humanos en la miseria.

La dirección de la humanidad está pasando a manos del proletariado, la única clase que se enfrenta a la burguesía en decadencia. Las fuerzas productivas de la sociedad actual, que ya no pueden moverse dentro de las

amarras con que tratan de sujetarla las leyes capitalistas, van rompiendo estas amarras para pasar a la posesión del proletariado unido, como ha ocurrido en Rusia, y el proletariado establecerá un régimen que permita a todos los miembros de la sociedad participar no solamente en la producción, sino en la repartición y en el disfrute de las riquezas sociales. Cuando el comunismo esté establecido en Costa Rica, no será solamente el pequeño grupo de grandes cafetaleros los que lograrán las riquezas de la industria del café, sino que servirán para mejorar las condiciones de vida de todos los trabajadores; lo mismo ocurrirá con el cultivo del banano, etc.

Esta ley del desdoblamiento humano puede resumirse así: Los hombres, antes de poder ocuparse de política, de ciencia, de arte, de religión, tienen que comer, alojarse y vestirse. La producción de los medios de vida, el grado de desdoblamiento económico de un pueblo o de una época, son la base sobre la cual se van formando las instituciones del estado, las leyes, el arte, la ciencia, la religión y la moral de los pueblos.

La Ley del desdoblamiento de la producción capitalista y de la sociedad burguesa modelada por este desdoblamiento

El segundo descubrimiento importante de Carlos Marx, es la aplicación de las relaciones entre el capital y el trabajo, en otros términos, la demostración de la manera cómo se lleva a cabo la explotación de los obreros por los capitalistas en la sociedad actual, bajo el sistema de producción capitalista existente. Desde que la Economía Política (La Economía Política es la ciencia que trata de la producción, la repartición y el consumo de las riquezas en la sociedad humana) estableció que el trabajo es la única fuente de toda riqueza y de todo valor, había que preguntarse por qué y cómo es que el asalariado no recibe todo el valor de su trabajo y debe abandonar una parte al capitalista. En vano los burgueses y socialistas que se ocupaban de Economía Política trataban de contestar a esta pregunta. Marx dió la solución del problema.

El modo de producción capitalista actual, implica la existencia de dos clases sociales: de un lado la de los capitalistas dueños de los instrumentos necesarios para la producción y dueños, por lo tanto, de los medios de vida de la gente pobre; del otro lado, la clase de los proletarios que no poseen nada y que están obligados para poder vivir, a vender la única mercancía que tienen que es la fuerza de trabajo.

El valor de una mercancía cualquiera se determina por el tiempo de trabajo necesario para producirla y el valor del trabajo de un hombre normal, se determina por la cantidad de productos alimenticios y el abrigo necesarios para que este trabajador pueda renovar sus fuerzas. Admitamos que la cantidad de productos que un trabajador necesita diariamente para reponer sus fuerzas tenga un valor igual al de seis horas de trabajo. Admitamos que el capitalista que paga a este trabajador, le pague de manera que pueda comprar los alimentos que valen en dinero lo mismo que se paga por seis horas de trabajo. Si el obrero trabajara de verdad sólo seis horas, reembolsaría al patrón el dinero que éste le dió; pero entonces no quedaría ninguna utilidad en el bolsillo del capitalista. ¿De dónde es que saca entonces el patrón capitalista sus utilidades? Pues pagándole al trabajador seis horas y haciéndolo trabajar ocho, diez y más horas. Es así como el obrero o el peón al servicio del capitalista, no sólo devuelve a éste íntegramente el valor que recibió para comprar sus alimentos, sino que además produce la plusvalía, de la que el capitalista se apropia primero y que luego, en virtud de leyes económicas determinadas, se reparte entre toda la clase capitalista y forma la fuente principal en donde se alimentan la renta, el interés, la acumulación capitalista, en una palabra, la fuente de donde salen todas las riquezas que esa clase parasita acumula y consume.

Marx ha demostrado que las riquezas adquiridas por los capitalistas provienen de la explotación del trabajo de otro trabajador no pagado, riquezas con un origen igual al de las que poseían los propietarios de esclavos, en la antigüedad y a las de los señores feudales que explotaban el trabajo de sus siervos.

Todas estas formas de explotación no se distinguen sino por la manera y los medios empleados para apropiarse del trabajo ajeno. Hoy la clase dominante no puede alegar que el Derecho, la Justicia y la Igualdad de los derechos y de los deberes, son los que dirigen el orden social actual.

La sociedad burguesa de hoy, no es más que una forma gigantesca de explotación de la inmensa mayoría del pueblo por una minoría ínfima que cada día se reduce más.

EN SERIO Y EN BROMA

Grillo sí que nos tiene tirria a los comunistas. Pobrecillo. Al fin tiene razón, desde su punto de vista. No lo dejamos tener gusto en sus funciones de Presidente Municipal y le echamos a perder bastantes tamales y algo también tuvimos que ver en su estado de allí. Lo mismo le pasa al pobre Arié.

Nos cuentan que en su perdidiquito EL CENTINELA que hace pensar en esos perrillos cavilosos que ladran mucho, propone el establecimiento de colonias agrícolas con carácter penal para enviar allí a los desocupados, gente, según él, pernicioso y envenenado por las ideas comunistas. Algo así como los campos de concentración a donde Hitler ha mandado a los comunistas en Alemania. Seguro que Grillo se desea ser Hitler.

¡Ay, y como se le deben estirar las uñas a don Manuel cuando piensa en nosotros! Sin embargo, este don Manuel es algo injusto, porque ahora fuera de los dominios de la Municipalidad, en la cual él creyó que lo iban a dejar hacer mangas y capirotos, sólo de nosotros se acuerda con rencor. Piense que fué que a la hora que los convino, se le volcaron los mismos que al principio estuvieron con él. Nosotros siquiera desde el principio fuimos sus enemigos leales, mientras que Vargas Quesada, Rohmsor y Cia., se le volcaron a la hora menos pensada, y qué es que no inventa un martirio para el Intendente que le jugó tan malas pasadas?

Los planes para volver al revés Hay que oír los planes económicos, que en estos momentos de pleito entre cafetaleros, exportadores y comerciantes, se inventan los pequeños Roosevelt de Costa Rica: que hacer más emisiones para ayudar al pequeño agricultor, que cortar aquí, que poner un remiendo allá, que obligar a los bancos, etc.

En los periódicos, reportaje va y reportaje viene de don Ricardo, de don Tomás Soley, de Lico Jimenez, de los comerciantes: que yo estoy con don Ricardo, dice don Fulano a pesar del disgusto que hubo entre ambos, estoy con don Ricardo en todos sus puntos de vista, menos en uno... Y el libre cambio arriba y libre cambio abajo...

Entre tanto sigue la desocupación y la miseria.

En Costa Rica hay un gran número de personas que han descargado con don Ricardo la tarea de pensar, y como don Ricardo piensa como si su pensamiento anduviera con crinoína o con unos fustanes muy engomados como los que usaban las mujeres en el tiempo de antes, muchos creen que piensa mucho o que piensa muy bien. Pues resulta que como don Ricardo ha dado a entender que está con los cafetaleros y con el libre cambio, entonces toda esa gente que no piensa, está con don Ricardo y contra los comerciantes. Después están los maestros y empleados públicos que no se atreven a pensar por su cuenta o a pensar de un modo diferente al del gobierno, por temor de perder su puesto, y por último está la masa del pueblo soportando, sin saber de qué se trata, las consecuencias del libre cambio o del cambio restringido. Sólo el pueblo afiliado al Partido Comunista, sí sabe cuáles son las causas de su miseria y por eso se ha unido para tratar de llegar a ponerle término.

NOTAS DE TURRIALBA

Algunos compañeros de la hacienda "Aragón" integraban una sociedad de Socorros Mutuos. Esta sociedad ya contaba con ₡ 500 de ahorro que fueron con ₡ 220 que le quedaron como ganancia de una excursión en tren para Cartago. Ahora, 18 compañeros de esa asociación se han retirado de ella, dis-

gustados porque el presidente y algunos miembros de la directiva dan manifiestas demostraciones de querer alzarse con esa plata.

En la hacienda "Margot", de Florentino Castro, acaban de cometer una zanganada

con el compañero José Aguilar. Este compañero hace tiempo vive allí en gran calamidad y el administrador Sergio Castro le dió un pedazo de terreno para que lo sembrara. Dicho terreno le costó mucho limpiarlo, porque estaba muy embreado de caña brava. Luego de limpiarlo, lo sembró de maíz. Pero, a-

hora que la siembra ha crecido a una vara de alto, es decir, después de mes y medio de sembrado, el tal "don" Sergio no se sabe por cuál causa ordenó hacer allí un canal. Para eso, se le destruyó la milpa hecha por el compañero Aguilar, perdiendo así todo su trabajo.